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中央銀行總裁交接典禮

楊總裁致詞稿
107.2.26

施副院長、總裁、各位貴賓、各位媒體朋友、各位同仁，大

家早安：

首先，感謝施副院長在百忙中前來主持監交儀式，也給

個人許多勉勵，當然也感謝各位貴賓抽空蒞臨指教。

承蒙長官的厚愛與肯定，給我這個機會為國家服務。接

任央行總裁對個人而言是極大的鼓勵，也備感責任的重大；

今後必當偕同本行全體同仁全力以赴，從而不負長官的期

望。

剛剛副院長已將總裁在央行的績效及對國家的貢獻講

得很清楚，個人謹就跟隨總裁這些日子，對他個人的特質向

各位簡要報告：

總裁的身教、言教，影響同仁很大，也一直是我學習的

典範。總裁將他在央行的服務，視為畢生的志業。在這20年

的總裁任期內，我所看到的是他的體力和智力不因年齡的增

加而減低，而且他領導同仁的動力也絲毫未減，勇往直前；

對工作的熱忱與毅力確實超乎常人。總而言之，他的體力、

智力，他的毅力及動力，數十年如一日，令人感佩！

另外，總裁的眼光獨到，具有前瞻性、警覺性，能防微

杜漸、防患未然。例如，早在2013年底，就曾經對比特幣的

風險提出警告；對照最近國際間的發展，著實令人欽佩他的

先見之明。又如資本帳和房貸的管理，也都能洞燭機先，採

取有效的事前防範行動，備受國內、國際的肯定。
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總裁更經常期勉同仁，終身學習，而且身體力行，不斷

吸收新知，永遠走在同仁的前面，帶領大家向前邁進。

其實，總裁除了有睿智理性的一面之外，也有很溫馨感

性的一面。他非常關心同仁的健康和家庭，對於生病的同仁

還代為安排醫院、醫生，甚至親自前往探視。

以上是我追隨總裁多年，對總裁「平凡中所見不平凡」

的體會。

根據「中央銀行法」的規定，本行的經營目標是：促進

金融穩定、健全銀行業務、維護對內與對外幣值穩定，以及

在上述目標範圍內協助經濟發展。總裁常稱讚1979年11月8

日公布施行的這套「中央銀行法」，認為這是十分先進的立

法；因為，就在當年，許多先進國家都不見得把「促進金融

穩定」當作央行職責的時候，我們的央行法竟然就把它列入

了！2008年全球金融危機爆發以後，國際間許多央行才陸續

透過修法，把「金融穩定」納入央行的職責範圍。

長久以來，本行理事會在歷任總統、院長的支持，以及

各部會首長的協助下，依央行法的規定執行業務，運作非常

良好。未來，本行在達成物價穩定和金融穩定的前提下，也

將積極協助國內經濟發展。不過，個人也必須強調，貨幣政

策無法也不應單獨擔負經濟發展的職責；而必須與財政政策、

經濟政策（特別是產業政策）相互搭配，才能發揮最大效果。

感謝副院長及總裁的提醒，未來本行所面對的環境仍然

充滿挑戰；全體同仁一定會在總裁20年來為本行奠定的堅實

基礎上，繼續努力。以下就提出兩項，略加說明：

首先，全球化所帶來的影響，仍持續在進行；不但影響
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實質面的供應鏈，更深深影響貨幣金融面。特別是，過去的

經驗顯示，資本移動不只困擾小型開放經濟體的金融穩定，

甚至是若干新興市場發生危機的導火線。因此，未來如何妥

適因應資本移動對匯率、利率，以及對金融穩定的衝擊，仍

然是本行很大的挑戰。

再者，近年金融科技快速發展，雖然目前金融科技對本

行政策的影響不大，但未來的發展可能改變金融中介營運模

式，甚至整個金融產業的結構；另外，對支付產業的基礎設

施，乃至貨幣政策傳遞的有效性，也都可能產生衝擊，進而

影響貨幣穩定與金融穩定。未來，本行將以開放的態度接納

新創意和新需求；除將密切關注金融科技所可能加在本行的

挑戰外，也將善用監理科技來強化總體審慎監理，並透過大

數據，甚至人工智慧等技術，來協助本行更有效地預測和分

析經濟金融狀況。另外，本行也會嘗試以分散式帳本技術，

來尋求提升支付系統的安全與效率的可行性。

我們都知道央行政策的有效施行，需要外界的大力支持。

所以本行向來十分注意和外界建立良好的溝通。為強化本行

的對外溝通，總裁在任內已致力於改進決策透明化的做法。

例如在每次的理監事會後，除召開記者會並由總裁親做簡報

外，另提供「本行理監事會後記者會參考資料」；6週後，並

公布議事錄摘要。這些努力，使得本行的透明化程度不亞於

先進國家央行的標準。

未來，本行仍將密切注意金融市場的變化，強化和各界

的溝通，也會與政府其他部會配合協調。希望在本行全體同

仁竭智心力、全力以赴之下，圓滿達成「中央銀行法」所賦

予的職責。
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再次感謝總裁對個人和全體同仁的教導，我想全體同仁

都會衷心感念與總裁共事、打拼的這些日子；也再次感謝副

院長的勉勵，以及長官給我為國家服務的機會。

最後，敬祝各位身體健康，萬事如意！謝謝大家！


